

衣替えの季節を迎え、やっ  
と全国的に学校が再開した。  
親も子も在宅勤務、在宅学習  
の期間が続き、心の問題が心  
配される。

たりするとういうケースの相談  
が多かった。親は、思うよう  
にならない、いら立ちを「ど  
うして」と言葉にしたり、  
「やらないなら、やってあげ  
ないから」と取引を持ち出し  
たり。

# 私見創見 Thursday

れていた課題について、親が  
「やったか」と聞くと「やっ  
た」と答えるが、やっている  
姿を見たことがない。

学校では、体罰も怒鳴られ  
ることもなく、先生とも、友  
達とも、ぶつかり合う機会が

私は「在宅学習では学校の  
勉強量を補うことは難しい。  
だから、起床、就寝、学習時  
間だけを取り決め、親子で毎  
日確認することでコミュニケーション  
力も伸ばせよう」と  
助言した。家庭のルールが明  
確になり、守ろうと努力する  
姿勢が見えただけで、親子の  
気持ちは落ち着いてきたようだ。

## 共感する力

# 仲間との時間を大切に！

減ったからか、昔の子ともた  
ちと比べ、他者と共感する能  
力の面で、幼すぎる気がする。  
例えば、「今日は暑いね」  
と声を掛けると「えっ、そう  
ですか」と返されたり、語気  
を強め「今、皆はどう感じた  
と思う？」とただだと「あ、  
僕、そういうの苦手ですから」  
とケロッと言われたりするこ  
とが増えた。

先日の中学生コースでは、  
中学2年男子が「今日」を英  
語で study と何度も答え  
るので、「study は勉強  
と声を掛けると「えっ、そう  
ですか」と返されたり、語気  
を強め「今、皆はどう感じた  
と思う？」とただだと「あ、  
僕、そういうの苦手ですから」  
とケロッと言われたりするこ  
とが増えた。

混乱しているようだが、成績  
は、学年順位百人中30番以内  
の子もいた。  
私はマンツーマンで、「今  
today、昨日 yesterday、土曜 Saturday  
day」を何度も繰り返し、  
大きな声で、スラスラ答えら  
れるまで練習させた。「よし、  
だいふ言えるようになった  
な。では土曜は？」「はい、  
さたでいす！」「よし、で  
は昨日は？」とリズムに乗っ  
て質問すると、「はい、水曜  
です」と気を抜いてしまった。

やがて、子は学校で友達と  
学ぶ時期が来る。コミュニケーション  
力が高まっていくものだ。  
学び、遊び、旅は、教科書  
の内容より優先して、学校で  
時間を確保すべきだ。例えば、  
鬼ごっこやかくれんぼで遊ぶ  
経験は、歓喜の中で、鬼の役  
を強いられるという嫌な思い  
を乗り越え、他者を感じる想  
力と損得勘定を身につけさせ  
てくれる。

子どもは、成長とともにさ  
まざまな成功と失敗の経験を  
通して言葉の数が増えてい  
く。仲間の表情やしぐさ、癖  
や身ぶりの意味を解釈し反応  
する経験には、時間が必要だ。  
その時間を、インターネット  
トやスマホに費やすようにな  
れば、自分一人で生きていけ  
ると勘違いしたまま、やがて  
大人になってしまつかもしれ  
ない。

## 畑山 篤 志学塾塾長



はたやま・あつし  
1960年、八戸市生まれ。志  
学塾を運営しながら、「勉課  
学塾を全国各地で講演。放  
強部活」を提唱、放  
後学習支援などに関与  
する。全国学習塾協会  
理事。

この男子の授業後の感想に  
は「英語が楽しくなりました。  
ありがとうございます」と  
あった。  
家庭は、夫婦から始まり、  
子が生まれると、「一型(IIル  
ール)」ができる。「こうし

また、修学旅行では、友達  
と芸術の相性をぶつけ合うこ  
とで、自分の感じ方に自信が  
なくなるかもしれない。運動  
会、文化祭や遠足では、嫌な  
会、文化祭や遠足では、嫌な  
会、文化祭や遠足では、嫌な  
会、文化祭や遠足では、嫌な

誰かと何かを共有したいと  
いう気持ちが、不安を安心に  
変え、孤独を解消し、危機感  
を乗り越える勇気となる。家  
庭や学校の秩序を守り、仲間  
と言葉で気持ちを伝え合う歳  
月を共に過ごすことで、子ど  
もの共感能力は高まり、自我  
がつくられていく。

新型コロナウイルス感染拡大の影響で夢を絶たれた高校球児に、一筋の光  
明が差した。日本高野連は中止になった今春の第92回選抜高校野球大会の出  
場32校を、8月に甲子園球場に招待。1試合限定ながら、聖地に登場する。  
ただ感染リスクもあり、かじ取りは難しい。

## センバツ出場校甲子園交流試合

真っ暗闇で宙に

10日の記者会見に臨んだ  
日本高野連の八田英二会長  
の表情は、夏の全国選手権  
大会の中止を発表した時と  
は雲泥の差があった。「交流  
試合は日本高野連の挑戦。  
斤斤と北伐、二可うと南交求

らいいか分からない、非常  
に危ない状態だった(八田  
会長)。コロナ禍で救済の  
見通しが全く立っていないか  
ったことを明らかにした。

代替開催大きく  
5月25日、政府が同月末  
まで予定している代替開催

手を打つべきだ、というよ  
り打てるのではないかと、  
空気が変わってきた」と徐  
々に態度を軟化させた。

さらに、都道府県高野連  
が夏の地方大会に代わる独  
自の代替大会開催を相次い  
で打ち出したのも大きかつ

選抜出場校のない一部の  
地方高野連からは、今回の  
措置を決める過程の中で不  
満の声も上がった。だが、  
日本高野連の関係者は「最  
後は生徒のために全面的に  
協力しよう」ということで決

【21日に本記】

## 9回2死から逆転

洪水浸水想定区域

明神川(おせい)

5倍に拡大

青森県は10日、県管理の  
11河川について、想定され  
る最大規模の降雨で氾濫し  
た際の浸水区域を示した

青森県は10日、県管理の  
11河川について、想定され  
る最大規模の降雨で氾濫し  
た際の浸水区域を示した

明神川(おせい)  
青森県が11河川公表

高、石田温泉病院などが含  
まれる。初めて対象河川と  
なった古間木川は18段で、  
三沢駅の線路沿いが主な浸  
水範囲。脇野沢川は33段で  
13段広がった。

青森県立高改定案  
改定案は県教委のホーム  
ページで公開しており、7  
月3日までパブリックコメ

青森県立高改定案  
改定案は県教委のホーム  
ページで公開しており、7  
月3日までパブリックコメ

青森県立高改定案  
改定案は県教委のホーム  
ページで公開しており、7  
月3日までパブリックコメ